

CHRONIQUES NOIR & ROUGE

NUMÉRO 7 DÉCEMBRE 2021 5 EUROS

REVUE TRIMESTRIELLE
DE CRITIQUE BIBLIOGRAPHIQUE
DU MOUVEMENT LIBERTAIRE

LE NOIR. SOCIÉTÉ ET SYMBOLIQUE

PIERRE KROPOTKINE OU
LA DIMENSION ÉDUCATIVE
DE L'ANARCHIE

POUR UN ANARCHISME
RÉVOLUTIONNAIRE

PANDEMIA E ANARQUIA

LE BUND AU CŒUR DU YIDDISHLAND

SUR LE DÉLIRE RACISTE DES NAZIS

HOMO DOMESTICUS

BRÉVIAIRE POUR UN AMBITIEUX

L'ÉPOPÉE RÉVOLUTIONNAIRE
DE PABLO MARTÍN SÁNCHEZ

COUP POUR COUP
UNE NOUVELLE COLLECTION

LA PSYCHANALYSE
PAR LE PEUPLE
ET POUR LE PEUPLE



EX-LIBRIS
NOIR ET ROUGE

SOMMAIRE

4

LE NOIR.
SOCIÉTÉ ET SYMBOLIQUE
Claire Auzias

7

PIERRE KROPOTKINE
OU LA DIMENSION
ÉDUCATIVE DE L'ANARCHIE
Marc Etxeberria-Lanz

12

PANDEMIA E ANARQUIA
Claire Auzias

16

POUR UN ANARCHISME
RÉVOLUTIONNAIRE
Claire Auzias

18

LE BUND
AU CŒUR DU YIDDISHLAND
Sylvain Boulouque

20

SUR LE DÉLIRE RACISTE
DES NAZIS
Miguel Chueca

23

LE PROBLÈME DE LA
STÉRILISATION HITLÉRIENNE
Camillo Berneri

28

HOMO DOMESTICUS
André Bernard

30

L'ŒIL DE L'ÉTAT
André Bernard

33

BRÉVIAIRE POUR UN AMBITIEUX
Jean-Luc Debry

37

L'ÉPOPÉE RÉVOLUTIONNAIRE
DE PABLO MARTÍN SÁNCHEZ
Daniel Pinós

42

COUP POUR COUP
UNE NOUVELLE COLLECTION
Christian Mahieux

45

LA PSYCHANALYSE
POUR LE PEUPLE ET PAR LE PEUPLE

49

NOTES DE LECTURE

CHRONIQUES NOIR & ROUGE

Revue trimestrielle
de l'association
des éditions Noir et Rouge

ISSN : 2724-8232

Photos tous droits réservés

Impression :



Imprimé
par des ouvriers syndiqués

Sur Internet :

<https://editionsnoiretrouge.com>



Contact :

Éditions Noir et Rouge
Appt 170
75 avenue de Flandre
75019 Paris

Courriel :

ed.noiretrouge@gmail.com

Photo de couverture :

Antonin Artaud dans le film
Le Juif errant de 1926.



ABONNEMENT DE 20 EUROS POUR 4 NUMÉROS

Nom : Prénom :

Adresse :

Code postal : Ville : Tél :

Adresse électronique :

Chèques à l'ordre des éditions Noir et Rouge, à envoyer aux éditions Noir et Rouge, Appt 170, 75 avenue de Flandre, 75019 Paris

Incredible anarchisme

Vous découvrez le numéro 7 de nos *Chroniques Noir & Rouge*. Voici bientôt deux ans que notre publication a vu le jour et que nous faisons à connaître notre vision libertaire à partir de livres en prise avec un anarchisme historique, mais aussi avec un anarchisme toujours en mouvement et toujours présent dans les pratiques libertaires. Nous vivons une époque où l'envahissante communication audiovisuelle nous rend passifs, limite le temps de la réflexion, le temps de construire notre propre opinion et nous réduit à jouer le rôle de simples spectateurs, auditeurs, téléspectateurs. Les publications libertaires, au contraire, demandent du temps consacré à la lecture, exigent une réflexion sur la réalité et nous mettent au défi de débattre, dans nos cercles de vie, nos syndicats, nos associations, nos groupes et nos librairies...

L'anarchisme et le mouvement libertaire fondé sur les valeurs de liberté, d'égalité, d'action directe et d'entraide, représentent, depuis le XIX^e siècle, l'une des grandes références idéologiques inspirant les révolutions politiques et sociales. Au XXI^e siècle où le capitalisme mondialisé et financier s'est étendu à l'échelle planétaire comme modèle unique de société, cet *incredible anarchisme* reste toujours présent, même si de larges secteurs de la société l'ignorent parce que les pouvoirs en place se chargent de le faire taire, de le réprimer et de l'effacer de la mémoire sociale et collective.

Aux quatre coins du monde des mouvements sociaux agissent en mettant en pratique les idées libertaires, que ce soit dans la lutte contre le pouvoir, contre la répression, contre la réduction des droits et des libertés. Pensons à une séquence de mobilisations et de luttes qui comprendrait Paris en 1968, Berlin et la place Tiananmen en 1989, le mouvement antimondialisation à Seattle en 1999, Buenos Aires, Québec et Gênes en 2001, Athènes en 2008, la place Tahrir et le printemps arabe en 2011, le mouvement des Indignés en Espagne et Occupy Wall Street en 2011, les mobilisations contre la construction de l'aéroport à Notre-Dame-des-Landes, les Gilets jaunes à Commercy, la nouvelle organisation sociale au Rojava, la résistance des Indiens Mapuche et du Chiapas, les manifestations populaires à Hong Kong et au Chili...

Nous assistons à une véritable revitalisation des théories et des pratiques libertaires en adéquation avec les paramètres de la société actuelle, imprégnant la réalité personnelle, sociale, économique, politique, culturelle, historique, éducative, environnementale, technologique dans laquelle chacun de nous vit. L'anarchisme se régénère afin de rester vivant, au service d'une transformation, tant individuelle que sociale. Ce n'est pas un rêve inaccessible, mais simplement une réalité qui se matérialise jour après jour, à chaque instant quand des individus s'opposent à la domination, au pouvoir, à la soumission.

Les idéologies renforcent ou promeuvent le capitalisme et l'État (néo-libéral, social-démocrate, centraliste, totalitaire, nationaliste ou populiste), alors que l'anarchisme remet en question toutes ces options et opte pour une critique radicale du capitalisme et de l'État. L'anarchisme reste un instrument de lutte pour générer des résistances, des espaces alternatifs, de nouvelles formes de vie et d'autogestion basées sur des méthodes de prise de décision antihérarchiques et antiautoritaires.

L'anarchisme du XXI^e siècle fait son chemin sous une forme renouvelée, transformée et adaptée, par rapport à l'anarchisme classique du XIX^e siècle. À quoi ressemblera l'anarchisme du futur ? L'anarchisme sera ce que les militants et les activistes de chaque époque, confrontés à chaque contexte voudront qu'il soit, en fonction de ce qu'ils seront capables de vivre et de développer. Si l'anarchisme se figeait, devenant un mode de pensée définitif, qui au fil du temps resterait intact dans son corps doctrinal et ses pratiques libertaires, il cesserait tout simplement d'être l'anarchisme.

Aujourd'hui, un mouvement libertaire jeune et combatif considère que la révolution se construit dans le présent, ici et maintenant, de manière continue et immédiate. Le mouvement anarchiste du XXI^e siècle présente un modèle d'organisation mutant, flexible, très éloigné d'une grande organisation unificatrice qui existait aux siècles précédents. C'est un ensemble pluriel de personnes, d'espaces, de propositions et de collectifs, divers, disjoints, polymorphes, instables et fluides.

Nous sommes en phase avec un projet libertaire qui se bat contre l'effondrement de notre écosystème avec des propositions d'autogestion, de démocratie directe, de fédéralisme, de solidarité et de soutien mutuel. Un projet qui donne un sens à de nouveaux concepts tels que la décroissance et la fin du capitalisme.

L'anarchisme doit jouer un rôle historique en s'engageant pleinement dans le combat pour une écologie sociale antiétatique et anticapitaliste. L'anarchisme cherche à transformer la société, non pas par la conquête du pouvoir et par l'électoratisme, mais par le fonctionnement horizontal, sans attendre que la révolution arrive, mais en la faisant et en la vivant au quotidien.